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BLOCO DE NOTAS

Governo retoma bônus de produtividade 
para reduzir filas do INSS

Os servidores do Instituto Nacional do Seguro Social (INSS) e os peritos médi-
cos federais vão voltar a ganhar bônus de produtividade como incentivo para 
reduzir a fila de espera para a análise de benefícios previdenciários e assisten-

ciais.

Uma medida provisória foi assinada pelo presidente Luiz Inácio Lula da Silva depois 
da fila do INSS ter aumentado em 2024, superando a marca de dois milhões de pessoas 
esperando análise de pedidos.

Publicada em edição extra no Diário Oficial da União (DOU) nesta terça-feira (15), a 
medida institui o Programa de Gerenciamento de Benefícios. O texto prevê o paga-
mento de R$ 68 para o servidor do INSS e R$ 75 para o perito federal por processo 
analisado e concluído.

Servidores e peritos que aderirem a greves ou que estejam compensando horas não 
trabalhadas ficam excluídos do programa. A medida prevê que a bonificação seja paga 
para servidores e peritos que ultrapassem determinadas metas de desempenho, além 
do fluxo normal de trabalho. 

O programa é voltado para os processos que já tenham estourado o prazo de 45 
dias para análise inicial ou que tenham expirado algum outro prazo estabelecido pela 
justiça, bem como as avaliações sociais para a concessão do Benefício de Prestação 
Continuada (BPC), voltado a idosos de baixa renda e pessoas com deficiência de qual-
quer idade.

No caso de perícias, geram bônus aquelas realizadas em unidades sem oferta regu-
lar do serviço ou que tenham prazo para agendamento superior a 30 dias; as que tenha 
prazo judicial expirado e as que necessitam somente de análise documental, desde que 
essa análise seja feita pelo servidor ou perito depois das 18h ou em fins de semana,  

O controle e o monitoramento das metas e a ordem de prioridade para a análise de 
processos e realização de perícias ainda deverão ser regulamentados pela Casa Civil e 
pelos Ministérios da Previdência e de Gestão e Inovação em Serviços Públicos.

O programa de bonificação tem vigência de 12 meses, prorrogáveis uma vez por 
igual período. Para continuar vigente, contudo, a medida provisória que cria o bônus do 
INSS deve ser aprovada pelo Congresso em até 60 dias, também prorrogáveis uma vez 
por igual período.

AUTORIZAÇÃO ORÇAMENTÁRIA

O governo não detalhou o impacto esperado para os cofres públicos e informou que 
os pagamentos ainda precisam de autorização orçamentária.

Um programa anterior de bonificação a servidores do INSS foi criado em julho de 
2023 e seguiu vigente em 2024, após a medida provisória ter sido convertida em lei 
pelo Congresso. À época, o impacto estimado foi de R$ 129 milhões.
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ENEM 2025: isenção da taxa de inscrição pode ser pedida 
até 25 de abril

UTIs da rede estadual da Bahia estão entre as mais 
eficientes do Brasil, aponta certificação nacional

Quem está se preparando para ingressar no ensino superior já pode solicitar 
isenção da taxa de inscrição no Exame Nacional do Ensino Médio (Enem) 
de 2025. O período para solicitar essa isenção está aberto de hoje (14) até 

25 de abril, conforme edital do INEP/MEC, que também regulamenta a apresenta-
ção de justificativa de ausência no Enem 2024.

Essas duas etapas são importantes: quem teve direito à isenção no Enem 2024 
e não compareceu aos dois dias de prova deve justificar a ausência para fazer o 
exame deste ano de forma gratuita. Quem vai participar do Enem pela primeira vez 
ou não teve isenção na edição anterior, também pode solicitar a gratuidade, desde 
que atenda aos critérios estabelecidos.

A isenção é válida para quem estiver cursando o último ano do ensino médio em 
escola pública; cursou todo o ensino médio em escola da rede pública, com renda 
per capita igual ou inferior a um salário mínimo e meio; e está inscrito no Cadastro 
Único para Programas Sociais do Governo Federal (CadÚnico).

Os procedimentos devem ser feitos entre 14 e 25 de abril, pela Página do Participante, com o login único do Gov.BR. Caso tenha esquecido a senha da 
conta, poderá recuperá-la seguindo as orientações da própria plataforma.

Notas do Enem valem para o processo seletivo Sisu UFSB

A Universidade Federal do Sul da Bahia (UFSB) oferece anualmente vagas pelo Sistema de Seleção Unificada, o Sisu, que utiliza as notas do Enem 
para a classificação dos/as candidatos/as. Neste caso, as notas do Enem 2025 valerão para o processo seletivo da UFSB no Sisu de 2026. As vagas para 
graduação na UFSB são para os campi de Ilhéus, Teixeira de Freitas e Porto Seguro. Veja os cursos de Primeiro e Segundo ciclos oferecidos pela universi-
dade na página de Graduação.

Quatro unidades de terapia intensiva (UTIs) da rede estadual de saúde da Bahia foram 
reconhecidas entre as mais eficientes do país, segundo a certificação nacional pro-
movida pela Associação de Medicina Intensiva Brasileira (AMIB) e pela Epimed Solu-

tions. A edição de 2025 do levantamento avalia o desempenho clínico e a gestão de mais de 
1.800 UTIs adultas em todo o Brasil, destacando aquelas que alcançam os melhores resultados 
em segurança do paciente, qualidade assistencial e uso racional de recursos.

Entre as instituições contempladas está o Hospital Ana Nery, em Salvador, que recebeu 
dois selos de excelência: o Top Performer, na categoria UTI cardiológica, e o selo de UTI Eficien-

te, demonstrando alto desempenho tanto em indicadores clínicos quanto em gestão. Também foram reconhecidos o Hospital Geral Roberto 
Santos (HGRS), a Maternidade Professor José Maria de Magalhães Netto, ambos na capital baiana, e o Hospital Regional Dr. Mário Dourado 
Sobrinho, em Irecê — todos geridos pelo governo do estado.

A secretária da Saúde do Estado, Roberta Santana, celebrou o reconhecimento como resultado direto do esforço das equipes multipro-
fissionais e da política pública voltada para a qualificação da assistência intensiva. “Esse resultado comprova que investir em infraestrutura, 
capacitação e monitoramento de indicadores faz diferença na vida das pessoas. A Bahia mostra que é possível oferecer cuidado intensivo de 
excelência no SUS, com compromisso e responsabilidade”, afirmou.

A certificação se baseia em critérios como a Taxa de Mortalidade Padronizada (TMP) e a Taxa de Utilização de Recursos Padronizada (TURP), 
que refletem não apenas a eficiência clínica das unidades, mas também sua capacidade de entregar resultados com qualidade. A conquista 
reforça o papel estratégico da rede estadual na estrutura do Sistema Único de Saúde (SUS) na Bahia e a prioridade que o governo tem dado à 
regionalização e qualificação do cuidado hospitalar.

“Seguiremos avançando na consolidação de uma rede de UTIs cada vez mais estruturada, humana e resolutiva. Esse reconhecimento per-
tence aos profissionais que fazem da saúde pública um espaço de excelência e acolhimento”, concluiu a secretária.

EDUCAÇÃO ENEM 
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PÁSCOA COM EQUILÍBRIO: 
COMO CUIDAR DA SAÚDE 

DAS CRIANÇAS
O endocrinologista pediátrico Dr. Miguel Liberato alerta para os 

riscos do consumo excessivo de chocolate e orienta famílias sobre 
como manter a moderação durante a temporada mais doce do ano

sistemas@pr.comuniquese1.com.br
POR RAPHAEL NASCIMENTO

Com a chegada da Páscoa, o endocrinologista pediátrico Dr. Miguel Liberato faz um alerta às famílias, espe-
cialmente às mães de crianças e adolescentes: o consumo excessivo de chocolate nesta época pode trazer 
impactos à saúde infantil. Embora a celebração seja repleta de momentos afetivos e simbólicos, o exagero nos 

doces, segundo o especialista, é um importante fator que vem aumentando os casos de obesidade entre os pequenos 
— um problema que segue crescendo em escala global. “É uma data muito esperada pelas crianças, mas precisamos 
lembrar que o chocolate, especialmente o branco, é altamente calórico e rico em açúcar e gordura. O excesso pode 
causar não só ganho de peso, mas também favorecer o surgimento de doenças metabólicas, como hipertensão e dia-
betes tipo 2”, explica o Dr. Miguel, que acompanha pacientes do nascimento até o fim da adolescência.

Dados recentes da Organização Mundial da Saúde (OMS) reforçam a preocupação. Em apenas uma década, o nú-
mero de crianças e adolescentes entre cinco e 19 anos com obesidade aumentou dez vezes no mundo. No Brasil, as 
projeções apontam que, até 2035, metade das crianças e adolescentes pode estar acima do peso ideal. “A obesidade 
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infantil é um fator de risco para a vida adulta. Cerca de 50% dos adolescentes com obesidade permanecerão obesos 
quando adultos, o que aumenta a chance de desenvolver doenças crônicas não transmissíveis”, destaca o médico.

Para ajudar as famílias a manterem o equilíbrio durante o feriado, Dr. Miguel sugere que os pais repensem a forma 
de presentear. “O tamanho do ovo não mede o carinho que temos pela criança. Um presente menor, mas com o tipo de 
chocolate que ela gosta ou um personagem especial, pode ser tão significativo quanto os maiores”, diz o especialista.

Ele também orienta que o consumo diário seja moderado: cerca de 20 gramas de chocolate ao dia, preferencial-
mente sem recheio, pode ser uma quantidade segura. Outra recomendação importante é conversar previamente com 
familiares, como avós e tios, para evitar que a criança receba uma grande quantidade de ovos. “É comum que a criança 
ganhe muitos presentes, mas esse excesso pode ser evitado com diálogo. Assim, conseguimos reduzir a oferta exage-
rada do alimento em casa”, pontua.

Caso a criança receba muitos ovos, o especialista incentiva que os pais proponham o compartilhamento ou o con-
gelamento dos doces, para que sejam consumidos aos poucos. Além disso, ele recomenda que o chocolate seja ofe-
recido após as refeições principais ou nos lanches, e não durante o uso de telas. “Comer enquanto assiste TV ou mexe 
no celular pode fazer com que a criança perca a noção da quantidade consumida e acabe exagerando sem perceber”, 
avalia o Dr. Miguel, que também chama a atenção para a escolha do tipo de chocolate. “Os com maior teor de cacau, 
como os amargos ou com 70% de cacau, possuem menos açúcar e gordura, sendo opções melhores para quem deseja 
equilibrar sabor e saúde”, aconselha.

Ele reforça que o objetivo não é transformar a Páscoa em um momento de restrição, mas sim de consciência. “É 
possível celebrar com alegria, criar memórias afetivas e, ao mesmo tempo, cuidar da saúde das crianças. A moderação 
é o melhor caminho”, finaliza.
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Com a Campanha “Estenda a mão 
e renove vidas”, Hemoba mobiliza 

doadores na Semana Santa

ascom.hemoba@hemoba.ba.gov.br
POR ASCOM HEMOBA

Durante a Semana Santa, a Hemoba mobiliza os doadores de sangue nas redes sociais com a Campanha 
“Estenda a mão e renove vidas – Seja luz na vida de alguém, Doe Sangue”, idealizada pelo Hemocentros 
Unidos através do Instituto Pró-Hemo (IPH). A campanha convida cada pessoa a ser uma fonte de esperan-

ça na vida de quem enfrenta momentos delicados, mostrando que um gesto simples, como estender a mão para 
doar sangue, pode representar um recomeço. No período da Páscoa, geralmente os estoques baixam por causa do 
aumento da demanda devido aos atendimentos que necessitam de transfusões de sangue nas emergências dos 
hospitais, enquanto o número de doações diminui em decorrência das festas familiares e viagens para aproveitar 
o feriadão.

O ‘Hemocentros Unidos’, iniciativa apoiada pelo Instituto Pró-Hemo (IPH), representa um esforço coletivo da 
Hemorrede Nacional para melhorar a hemoterapia no Brasil. Tem como objetivo melhorar os processos de coleta, 
processamento e distribuição de sangue no país através da construção de protocolos e uso de novas tecnologias 
para a segurança de doadores e pacientes. Além disso, promove campanhas de conscientização da sociedade para 
impulsionar as doações voluntárias e altruístas de sangue e medula óssea

Onde doar – Na quinta-feira (17/04), todas as unidades da Hemoba, na capital e no interior, funcionarão no ho-
rário habitual, exceto o posto no Hospital Santo Antônio (OSID). Na Sexta-feira da Paixão (18/04), apenas o Hemo-
centro Coordenador atenderá, das 7h às 16h30; no sábado (19/04), das 7h às 16h; e no feriado de Tiradentes (21/04), 
das 7h às 16h30. O posto de coleta no Shopping Bela Vista atenderá na quinta-feira, das 9 às 18h, e no sábado, das 

 FOTO CAMILA SOUZA-GOV BA
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7h às 16h. Já a unidade móvel (hemóvel) estará na Base 
Naval de Aratu na quinta-feira, das 8h às 16h. No interior 
do estado, na Sexta-feira da Paixão e no Dia de Tiraden-
tes, todas as unidades da Hemoba estarão fechadas. No 
sábado, apenas as UCTs de Feira de Santana (7h30 às 
12h30), de Vitoria da Conquista (7h30 às 11h) e de Barrei-
ras (13h às 16h30) funcionarão.

Critérios para doação - Para doar sangue, o candi-
dato tem que estar em boas condições de saúde, pesar 
acima de 50 kg e ter idade entre 16 e 69 anos. Lembran-
do que menores de 18 anos devem ir acompanhados dos 
pais ou responsável legal, e idosos acima de 60 anos só 
podem doar se já tiverem doado anteriormente. No dia 
da doação, o voluntário não pode estar em jejum, não 
ter ingerido bebida alcoólica nas 12 horas anteriores à 
doação e não ter fumado por pelo menos duas horas an-
tes do procedimento, além de ter dormido por no míni-
mo seis horas na noite anterior. Também é recomendável 
que evite alimentos gordurosos nas últimas 4 horas an-
teriores ao procedimento. Para doar, é necessária apre-
sentação de um documento com foto, emitido por órgão 
oficial e válido em todo o território nacional.
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Elder Farias

ELDER FARIAS É CABELEIREIRO ESPECIALISTA EM MEGAHAIR E CABELOS CACHEADOS COM MAIS DE 25 ANOS NO MERCADO.
PROPRIETÁRIO DO ELDER FARIAS HAIR SALON EM MASSACHUSETTS – BOSTON

TRANSIÇÃO CAPILAR: MAIS DO QUE ESTÉTICA, UM ATO 
DE IDENTIDADE E RESISTÊNCIA

A transição capilar vai muito além da escolha de deixar os cabelos naturais crescerem. É um processo 
profundo de autoconhecimento, empoderamento e, para muitas pessoas, um reencontro com a 
própria identidade. Abandonar os alisamentos e químicas é, frequentemente, um ato político e sim-

bólico, especialmente em uma sociedade onde os padrões de beleza ainda são fortemente eurocentrados.

 O que é a transição capilar?

Transição capilar é o nome dado ao período em que uma pessoa decide parar de usar químicas para alisar 
o cabelo e permite que os fios naturais cresçam. Durante esse processo, convivem duas texturas diferentes 
no couro cabeludo: a parte alisada e a parte crescida natural.

Esse momento exige não apenas paciência, mas também força emocional, pois o visual muda gradual-
mente e, em muitos casos, há resistência externa – tanto da família quanto da sociedade em geral.

 
A importância identitária da transição

 Para muitas mulheres negras e pessoas de cabelo crespo ou cacheado, assumir a textura natural dos 
fios é um passo de reconexão com a ancestralidade e a cultura. Durante décadas, o cabelo liso foi imposto 
como sinônimo de beleza, elegância e profissionalismo. Nesse contexto, deixar os fios naturais crescerem é 
romper com imposições e reafirmar a própria identidade.

A transição se torna, assim, uma forma de resistência. É dizer “não” a um sistema que marginaliza e invis-
ibiliza as características afrodescendentes e, ao mesmo tempo, um “sim” ao amor-próprio e à valorização 
da diversidade.

 
O processo da transição

A transição capilar pode durar meses ou anos, dependendo da velocidade de crescimento do cabelo e das 
decisões da pessoa durante o caminho. Algumas etapas comuns são:

·       Corte químico ou Big Chop (BC): Muitas pessoas optam por cortar toda a parte com química de uma 
só vez. Outras preferem ir cortando aos poucos.

·       Convívio com duas texturas: Um dos momentos mais desafiadores, em que se busca alternativas para 
disfarçar a diferença entre as partes do cabelo.

·       Redescoberta da própria imagem: Ver-se com cabelo natural, muitas vezes pela primeira vez desde a 
infância, pode gerar inseguranças, mas também é libertador.

 
Cuidados durante e após a transição

Cuidar do cabelo em transição requer atenção redobrada. Aqui vão algumas dicas essenciais:
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1.     Hidratação constante: Os fios precisam de muita água, principalmente a parte com química, que 
tende a ser mais ressecada.

2.     Cronograma capilar: Alternar hidratação, nutrição e reconstrução ajuda a manter o cabelo forte e 
saudável.

3.     Evitar fontes de calor: Secadores e chapinhas podem danificar ainda mais os fios e atrapalhar o pro-
cesso de aceitação da textura natural.

4.     Finalização com texturização: Técnicas como twist, bigudinho ou coquinhos ajudam a uniformizar a 
textura.

5.     Uso de produtos específicos: Cremes, shampoos e óleos voltados para cabelos cacheados e crespos 
fazem toda a diferença.

 
Autoestima e representatividade

Um dos maiores ganhos da transição capilar é a construção de uma autoestima real, baseada em quem 
a pessoa é de verdade. Quando se vê representatividade na mídia, nas escolas e nos espaços de poder, o 
impacto é imediato: meninas e mulheres começam a se reconhecer como bonitas, competentes e dignas 
exatamente como são.

 
Influência nas gerações futuras

A transição capilar também planta sementes. Ao se assumirem, mães e pais mostram para suas filhas e 
filhos que não há nada de errado com o cabelo crespo. A liberdade capilar se torna, assim, herança afetiva 
e símbolo de orgulho.

 
O cabelo é identidade, não prisão

A transição capilar não é uma moda passageira. É uma jornada pessoal e coletiva de libertação, que en-
volve estética, saúde, resistência e, sobretudo, identidade. É sobre ter a liberdade de escolha – seja para 
manter os fios naturais ou, no futuro, alisá-los por vontade própria e não por imposição.

 
Seja qual for o caminho escolhido, o importante é que ele seja trilhado com consciência, carinho e res-

peito com a própria história.
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SECRETARIA DE ESTADO DA SAÚDE DA BAHIA 
CUMPRE AGENDA EM BOM JESUS DA LAPA 

PARA TRATAR DA REGIONALIZAÇÃO DO 
HOSPITAL MUNICIPAL CARMELA DUTRA

lucimaralmeidajs@gmail.com
LUCIMAR ALMEIDA 

Na segunda-feira (14), a secretária de Estado da Saúde da Bahia, Roberta Silva de Carvalho Santana, cumpriu agenda 
de trabalho em Bom Jesus da Lapa para discutir a proposta de regionalização do Hospital e Maternidade Municipal 
Carmela Dutra. O encontro teve como objetivo principal fortalecer a rede de Saúde local e aprimorar os serviços ofe-

recidos à população.

Durante a visita, a secretária conversou com autoridades municipais e profissionais de Saúde que atuam na Unidade, a fim 
de conhecer o funcionamento e avaliar as necessidades específicas do Hospital, que embora seja municipal e financiado pela 
Prefeitura Municipal, atende à população da. A regionalização proposta pelo prefeito Eures Ribeiro Pereira (PSD) é considerada 
uma estratégia fundamental para assegurar que os serviços de Saúde sejam mais acessíveis e eficazes, promovendo uma dis-
tribuição mais equitativa de recursos e a integração entre os diversos níveis de atendimento.

Os participantes do encontro com a secretária destacaram a importância de um Hospital bem estruturado e com uma 
gestão eficiente, que possa atender não apenas os moradores do município, mas também a população das cidades vizinhas, o 
que requer aportes que ultrapassam a capacidade de alocação de recursos por parte da Administração Municipal, que tem se 
esforçado para manter a eficiência e qualidade no atendimento.

A secretaria de Estado da Saúde da Bahia se comprometeu a apoiar o município na implementação de melhorias e na capa-
citação de equipes, visando uma assistência de qualidade.

Em relação à proposta de regionalização do Hospital Municipal, defendida pelo prefeito Eures Ribeiro, que é vista como um 
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avanço importante para assegurar que todos tenham acesso a atendimentos e cuidados de saúde adequados, promovendo o 
bem-estar da comunidade, a expectativa é que, com o suporte do Governo do Estado, por meio da Secretaria de Estado da Saú-
de da Bahia, o Hospital e Maternidade Municipal Carmela Dutra se torne um centro de referência na região, contribuindo para 
a melhoria dos indicadores de saúde tanto local quanto da microrregião. Atualmente a Unidade de Saúde dispõe de 140 leitos, 
incluindo os das Unidades de Tratamento Intensivo Adulto e Neonatal

Durante a visita a Bom Jesus da Lapa, a secretária de Estado da Saúde da Bahia, Roberta Silva de Carvalho Santana, oficiali-
zou a entrega de um novo Arco Cirúrgico para o Hospital Municipal Carmela Dutra. O equipamento, aparelho de raio X de gran-
de porte, em forma de “C”, que é colocado junto à mesa cirúrgica com o objetivo de fazer radiografias dinâmicas da cirurgia, 
mostrando imagens com alta qualidade e precisão de detalhes, em tela 4K, para facilitar a visualização pelo cirurgião, segundo 
a equipe médica da Unidade, essencial para a realização de procedimentos com mais precisão e segurança, que contribuirá 
diretamente para a melhoria da assistência aos pacientes.

Segundo o prefeito Eures Ribeiro Pereira (PSD), a regionalização do Hospital e Maternidade Municipal Carmela Dutra, é uma 
proposta que vem sendo discutida desde sua primeira gestão e que ganhou impulso este ano após o compromisso do Governo 
do Estado de avaliar esse projeto, o que, ressaltou, se confirmava com a visita da secretária Roberta Carvalho. O prefeito refor-
çou que Bom Jesus da Lapa, por ser uma cidade polo de atendimento de Saúde da microrregião, recebe pacientes de diversos 
municípios vizinhos, o que exige cada vez mais investimentos para melhorar o atendimento e atender às demandas crescentes.

Com a regionalização do Hospital e Maternidade Carmela Dutra, proposta pelo prefeito Eures Ribeiro, especialistas acredi-
tam que haverá um impacto positivo nos serviços oferecidos à população. Essa mudança, destacam, permitirá a implementação 
de serviços de Alta Complexidade, garantindo que pacientes da microrregião, que atualmente precisam ser encaminhados para 
outros centros, possam ser atendidos em Bom Jesus da Lapa.
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Secretária de Estado da Saúde da Bahia visita 
Santa Maria da Vitória, avalia ações, entrega 
equipamentos  e anuncia novos investimentos

lucimaralmeidajs@gmail.com
LUCIMAR ALMEIDA 

Santa Maria da Vitória recebeu na segunda-feira (14) a visita da secretária de Estado da Saúde da Bahia, Roberta Silva de 
Carvalho Santana. Ela esteve no município para avaliar as ações em andamento na Saúde Pública local e anunciar novos 
investimentos. Acompanhada de representantes da Administração Municipal, a secretária enfatizou o compromisso do 

Governo do Estado em regionalizar e interiorizar os Serviços de Saúde, buscando ampliar o acesso da população a um atendi-
mento de qualidade.

“Estou aqui em uma missão do governador Jerônimo Rodrigues para fortalecer a parceria com o município e avançar 
no nosso objetivo de expandir a assistência no interior. Estamos trabalhando juntos para avaliar o futuro do Hospital 
(Hospital Municipal Dr. José Borba), ouvindo as demandas e buscando soluções em conjunto. O governador deixou claro: 
tudo que for feito será em benefício da população”, declarou a secretária durante a visita.

A agenda incluiu visitas a várias Unidades da Rede Municipal de Saúde, incluindo a sede da Secretaria Municipal de 
Saúde, que conta com Consultórios Médicos, o Centro de Especialidades Odontológicas (CEO), a Rede de Frio e o Setor 
de Agendamento. A secretária Roberta Carvalho também esteve na Unidade de Pronto Atendimento (UPA 24 Horas) e 
inspecionou o Hospital Municipal Dr. José Borba, que aguarda ativação. O propósito da visita foi identificar in loco as 
necessidades e assegurar que os equipamentos disponíveis sejam integrados à Rede de Assistência.

Durante a visita, foram entregues à Prefeitura Municipal, través da Secretaria Municipal de Saúde, equipamentos hos-
pitalares adquiridos através de emendas parlamentares e convênios com o Governo do Estado, totalizando mais de R$ 
840 mil em investimentos. Entre os itens entregues estavam um Carrinho de Anestesia, Aparelho de Raio-X, Sistema de 
Digitalização de Imagem, Ultrassom, Bisturis, Monitores Cardíacos, Ventiladores, Desfibriladores, Berço Acrílico, Cama 
PPP (Pré-Parto, Parto e Pós-Parto), Poltronas Hospitalares, entre outros. Uma nova ambulância também foi entregue 
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para facilitar o transporte de pacientes em estado grave.
“Trouxemos equipamentos que atendem às demandas urgentes para fortalecer a assistência, como ferramentas para 

a Maternidade, Monitoramento, Estabilização e transporte de pacientes. Isso é apenas o início; o governador já indicou 
que novos equipamentos estão a caminho. Nossa missão aqui é construir soluções em colaboração com o município”, 
ressaltou Roberta Santana.

A secretária também anunciou que estão em estudo outras prioridades para o município, como a construção de um 
Centro de Atenção Psicossocial (Caps) com recursos do Prosus (Programa de Fortalecimento do Sistema Único de Saú-
de), a criação de um Centro de Reabilitação e a edificação de novas Unidades Básicas de Saúde. “O prefeito fez essa 
solicitação, e o governador tem tratado com sensibilidade todas as questões que visam melhorar a vida da população. 
Estou confiante de que em Santa Maria da Vitória não será diferente”, pontuou a secretária.

O prefeito Antônio Elson – Tonho de Zé de Agdônio – Marques da Silva (União Brasil) celebrou a visita da secretária 
e destacou o simbolismo desse momento. “Hoje é um dia especial para Santa Maria da Vitória. Recebemos a secretária 
Roberta Carvalho com grande alegria, pois ela traz ações concretas. O sonho de ver nosso Hospital funcionando se apro-
xima com o apoio do Governo do Estado. Estamos avançando juntos, com responsabilidade e compromisso com nossa 
população”.

A visita reforça a prioridade que a gestão estadual tem dado à Saúde em todo o Estado e reafirma a importância de 
Santa Maria da Vitória como um polo de atendimento na região. A expectativa é que, com a colaboração entre Governo 
do Estado e município, a população tenha acesso cada vez mais ampliado a Serviços de Saúde resolutivos, humanizados 
e próximos de suas residências.

* COM INFORMAÇÕES DA ASSESSORIA DE COMUNICAÇÃO SOCIAL DA SECRETARIA DE ESTADO DA SAÚDE DA BAHIA
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Codevasf apresenta projeto 
"Irrigar para Desenvolver" que será 
desenvolvido em Serra do Ramalho 

lucimaralmeidajs@gmail.com
LUCIMAR ALMEIDA 

Na última segunda-feira (14), a Companhia de Desenvolvimento dos Vales do São Francisco e Parnaíba 
(Codevasf), através da 2ª Superintendência Regional de Bom Jesus da Lapa,  apresentou o Projeto “Ir-
rigar para Desenvolver”. O evento, realizado na sede da 2ª Superintendência Regional em Bom Jesus 

da Lapa, foi presidido pela Diretora da Área de Irrigação e Operações, Engenheira Alessandra Cristina Rossin, e 
contou com a participação de técnicos e gestores da Codevasf, agricultores de Serra do Ramalho e represen-
tantes do setor. O objetivo foi discutir os detalhes do Projeto, visando sua possível implementação em Serra do 
Ramalho.

O “Irrigar para Desenvolver”, conforme ressaltou a Engenheira Alessandra Cristina Rossin, tem como meta 
fortalecer a produção agrícola nas áreas atendidas, promovendo a geração de emprego e renda, além de im-
pulsionar o desenvolvimento sustentável. A iniciativa já obteve resultados positivos no município de Flores de 
Goiás, no Estado de Goiás.

Segundo Alessandra Rossin, o Projeto teve seu início em Flores de Goiás com um grupo de 10 agricultores, 
onde se destacou a importância da participação feminina, contribuindo para a independência financeira das 
mulheres. “As famílias passaram a ter uma renda suficiente para se sustentarem, reinvestirem e ampliarem suas 
áreas”, apontou.

Os participantes do encontro concentraram seus esforços na análise das características regionais e da dis-
ponibilidade hídrica em Serra do Ramalho, com o objetivo de determinar quais culturas seriam mais apropriadas 
para a prática da irrigação.

- Alessandra Cristina Rossin, Diretora da Área de Irrigação e Operações da Codevasf. 
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Na avaliação do titular da 2ª Superintendência Regional da Codevasf em Bom Jesus da Lapa, Harley Xavier 
Nascimento, Serra do Ramalho é um município promissor para o Projeto, destacando a qualidade das terras, a 
presença de água no subsolo e a disposição dos agricultores. “Além disso, a logística é favorável devido à proxi-
midade com o Projeto Formoso”, argumentou.

Irrigar para Desenvolver

O Projeto já demonstrou resultados positivos no Nordeste Goiano, com um Projeto Piloto que beneficiou 10 
famílias em Flores de Goiás. Foram realizados investimentos em Sistemas de Irrigação por Microaspersão para 
cultivo de manga e Sistemas de Gotejamento e Espaldeira para maracujá. 

Investimentos subsequentes, segundo a   Diretora da Área de Irrigação e Operações, Engenheira Alessandra 
Cristina Rossin, alcançaram os municípios de São João da Aliança e Formosa, também em Goiás. A meta é atin-
gir 200 hectares irrigados na região até o final de 2025 (100 hectares para manga e 100 hectares para mara-
cujá), com uma previsão de expansão para 400 hectares em 2026 (200 hectares para cada cultura). O Projeto 
conta com a colaboração de parceiros que atuam em toda a cadeia produtiva.

* COM INFORMAÇÕES DA ASSESSORIA DE COMUNICAÇÃO SOCIAL DA COMPANHIA DE DESENVOLVIMENTO DOS VALES DO SÃO FRANCISCO E PARNAÍBA (CODEVASF)

Harley Xavier Nascimento, superintendente da 2ª Superintendência Regional da Codevasf em Bom Jesus da Lapa.
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Janguiê Diniz

JANGUIÊ DINIZ - FUNDADOR E PRESIDENTE DO CONSELHO DE 
ADMINISTRAÇÃO DO GRUPO SER EDUCACIONAL, FUNDADOR DA 
JD BUSINESS ACADEMY, PRESIDENTE DO INSTITUTO ÊXITO DE 
EMPREENDEDORISMO

O PODER TRANSFORMADOR DO COMPARTILHAMENTO 
DE EXPERIÊNCIAS

O valor das relações sociais na vida humana é imenso, e o desconhecimento de seus me-
canismos pode nos deixar inertes frente à cura das mazelas individuais e sociais existentes 
na contemporaneidade. Cada passo que tomamos para compreender esses mecanismos 

deve ser também um passo dado para descobrir as falhas que, como seres humanos, perpetuamos 
geração após geração. Se identificarmos os erros e assumirmos o propósito de agir corretamente, 
estaremos um passo à frente no caminho da melhora da nossa condição de vida, assim como do 
bem-estar do próximo.

A empatia é o caminho que nos conduz a esse objetivo, seja no nível relacional, seja no nível so-
cial, por meio da inteligência emocional e da inteligência social, respectivamente. A prática de am-
bas faz surgir um ser humano mais consciente de si e do próximo, criando um cenário propício para 
a evolução da espécie humana nos mais variados setores da individualidade e da sociedade.

Mas como fazer isso? A resposta é: pela comunhão, entendida como a união, conexão ou harmo-
nia entre pessoas ou grupos. A comunhão pode envolver a partilha de ideias, experiências, senti-
mentos ou valores comuns, promovendo um senso de pertencimento e solidariedade. Em sentido 
amplo, pode ser entendida também como o estado de unidade e interconexão entre todos os seres 
humanos, independentemente de suas diferenças individuais. Trata-se de um conceito que envolve 
o reconhecimento e a celebração da nossa interdependência e dos vínculos compartilhados com 
membros da família humana.

Se antes vivíamos isolados, sem condições ou com condições mínimas de acessibilidade a outras 
culturas, hoje vivemos a era da comunicação e da informação, na qual todos podem ter acesso a 
pessoas e conteúdos, independentemente do local onde resida. É óbvio que ainda existem regiões 
que enfrentam o isolamento digital, mas, aos poucos, estão sendo incluídas nessa nova reali-
dade. Isso é comunhão: o poder transformador do compartilhamento de experiências.
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Prefeitura Municipal de Urandi avança no 
ciclo de reuniões com a população para 

construção do PPA Participativo 2026/2029
redacao@jornaldosudoeste.com
DA REDAÇÃO

A Prefeitura Municipal de Urandi dá continuidade ao ciclo de reuniões que permitirá à população participar direta-
mente da elaboração do Plano Plurianual Participativo (PPA Participativo) do município, a ser implementado entre 
2026 e 2029. Durante este mês de abril, plenárias já ocorreram nas comunidades de Casa Nova, Cachoeira, Pedras, 

Barreirinho, Chicão e Núcleo II, conduzidas pelo prefeito Warley Oliveira de Souza (PSD), acompanhado do vice-prefeito Dei-
vison Botelho Carvalho (PCdoB), além de membros do primeiro escalão da Administração Municipal, vereadores e lideranças 
políticas. Os encontros reuniram moradores das localidades em um ambiente aberto e democrático para diálogo.

O prefeito Warley Oliveira de Souza (PSD) enfatiza a relevância dessa iniciativa como um meio fundamental para alinhar a 
gestão pública às reais necessidades da população. Segundo ele, a participação da comunidade é importante para que a Ad-
ministração Municipal possa identificar com precisão as demandas de cada região, permitindo que os cidadãos expressem 
opiniões, contribuam e sugiram medidas que elevem a qualidade de vida. O prefeito também destacou que essas reuniões 
são essenciais para o planejamento orçamentário dos próximos quatro anos e que é preciso fortalecer a participação social.

O prefeito concluiu ressaltando que a aproximação entre o Governo Municipal e a população é um dos pilares de sua 
gestão, que busca ouvir as demandas diretamente em cada comunidade, tanto na sede quanto na zona rural, para transfor-
má-las em ações efetivas para beneficiar a coletividade, reforçando o compromisso com a transparência, a inclusão social e 
um planejamento estratégico eficaz, assumido nas ruas.
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Lançado em Salvador 
Programa Nacional de 
Qualificação de Jovens

redacao@jornaldosudoeste.com
DA REDAÇÃO

FOTO: THUANE MARIA/GOVBA

Foi lançado em Salvador, no último dia 10, o Programa Nacional SEJA PRO+, que tem como foco a qualificação pro-
fissional de jovens. Com um investimento inicial de R$ 200 milhões, a iniciativa, fruto da parceria entre o Serviço 
Social da Indústria (Sesi-Bahia) e o Ministério do Trabalho e Emprego, disponibilizará 25 mil vagas gratuitas, sendo 

três mil na Bahia, destinadas à Educação de Jovens e Adultos (EJA) para pessoas com idades entre 18 e 29 anos que não 
completaram a Educação Básica. O governador Jerônimo Rodrigues Souza (PT) participou da cerimônia de lançamento, 
realizada na sede da Federação das Indústrias do Estado da Bahia (Fieb), no Bairro do Stiep, ao lado do ministro de Estado 
do Trabalho e Emprego, Luiz Marinho.

O Programa Nacional SEJA PRO+ visa promover a qualificação profissional e ampliar as oportunidades de inserção no 
mercado de trabalho. “Este é um método que valoriza o conhecimento que cada aluno traz para a sala de aula. Trata-se 
de um Programa estruturado com metodologias mais avançadas e tecnologia, para que não comecemos do zero. Inicial-
mente, serão três mil vagas, com um grande potencial para expansão”, afirmou o governador Jerônimo Rodrigues.

Segundo Augusto Vasconcelos, secretário de Estado do Trabalho, Emprego, Renda e Esporte da Bahia, o Programa é 
essencial e complementa um conjunto de investimentos que o Governo do Estado está realizando na área de qualifica-
ção profissional. Ele acrescentou que “até o final deste ano, somente sob a gestão do governador Jerônimo Rodrigues, 
teremos mais de 50 mil pessoas qualificadas em diversas áreas, como Indústria, Agricultura, Comércio, Serviços, Turismo, 
Cultura e outros setores da economia, através de programas estaduais em parceria com o Ministério do Trabalho”.

“O diferencial é que essas pessoas terão oportunidades. Qualificação, formação e escolaridade são o futuro. Muitas 
vezes, indivíduos têm suas chances de emprego negadas pela falta do certificado de Ensino Médio. Aqui, oferecemos 
diversas possibilidades e oportunidades”, destacou o ministro de Estado do Trabalho e Emprego Luiz Marinho.
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Metodologia
“Um dos critérios fundamentais deste Programa é garantir que cada aluno formado consiga um emprego, por isso a 

relação direta com as empresas. Estamos utilizando essa conexão para distribuir as vagas e mobilizar o projeto, e o apoio 
conjunto das empresas da Bahia foi crucial”, ressaltou Fausto Augusto Junior, presidente do Conselho Nacional do Ser-
viço Social da Indústria (Sesi).

O Programa SEJA PRO+ Trabalho e Emprego na Bahia foca na formação de jovens para ocupações técnicas de alta 
qualificação, alinhadas às demandas do setor industrial e às posições que oferecem os melhores salários. Em parceria 
com o Serviço Nacional da Indústria (Senai), a iniciativa promoverá cursos adaptados às necessidades de cada região do 
Estado.

Além da capacitação técnica, o Programa proporcionará formação educacional por meio da EJA (Educação de Jovens 
e Adultos), com duração de até 13 meses. A qualificação profissional terá uma carga horária média de 200 horas, que 
poderá ser cumprida entre quatro e 13 meses. As áreas de formação incluem Eletricista Industrial, Confeiteiro, Mecânico 
de Máquinas, Montador de Pivô de Irrigação, Assistente de Produção, Eletricista Automotivo e Técnico em Manutenção 
de Smartphones.

Outro aspecto inovador do Programa SEJA PRO+ é a inclusão de conteúdos sobre direitos trabalhistas, preparando os 
jovens não apenas para funções técnicas, mas também para uma melhor compreensão do mercado de trabalho. Ao final 
do curso, os aprovados serão encaminhados para as Agências do Sistema Nacional de Emprego (Sine), fortalecendo a 
conexão entre formação e oportunidades profissionais.

* COM INFORMAÇÕES DA SECRETARIA DE ESTADO DE COMUNICAÇÃO SOCIAL DA BAHIA
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André Naves

ANDRÉ NAVES É DEFENSOR PÚBLICO FEDERAL FORMADO EM DIREITO PELA USP, ESPECIALISTA EM DIREITOS HUMANOS E INCLUSÃO SOCIAL; 
MESTRE EM ECONOMIA POLÍTICA PELA PUC/SP. CIENTISTA POLÍTICO PELA HILLSDALE COLLEGE E DOUTOR EM ECONOMIA PELA PRINCETON 
UNIVERSITY. COMENDADOR CULTURAL, ESCRITOR E PROFESSOR (INSTAGRAM: @ANDRENAVES.DEF).

SONHOS

A arapuca de Caim fez com que Abel ficasse vulnerável aos seus golpes. No momento da pedrada final, 
Esaú desperta. Abre os olhos. Tudo fora um sonho... Caim? Abel?

Senta na cama. Olha o celular. 03:33... Aviso? Coincidência? As luzes da cidade já se apagaram. Até elas! 
Puxa vida! Insônia logo hoje!

 E na madrugada, quando os tigres vêm atazanar nosso sono, Esaú levantou. Apertou o botão da Nespres-
so. O cheiro do café. Pena não ter aquele bolo de fubá que a vó Sara fazia sempre que o vô Abraão recebia 
visitas. Memórias trazem sorrisos...

 Dessa vez, seu pai, Isac, não estava mais lá. Sua mãe, Rebeca, já tinha partido também. De seu irmão, Jacó, 
nem queria ouvir mais. Memórias trazem lágrimas...

 Sozinho, chorou.

 Será que ele também não fora um Caim de incompreensão? Será que não matara Jacó de sua vida? Até 
quando esse ciclo de dor e trevas vai continuar? Será que ele não poderia, uma vez que fosse, ser a luz, o 
sorriso, a felicidade?

 Olhou para o celular. Só um zap! Vapt vupt!

 Lembrou da infância. De como gêmeos podiam ser tão diferentes! Ele, queria tudo pra ontem. Tomava à 
força, de sopetão! Caçador de mim! Jacó era mais paciente... esperava tudo nascer e crescer. Gostava de 
dizer que estava pastoreando. Criando raízes. Cultivador de mim!

 Foram se afastando. Não teve briga nem nada. A vida seguiu os passos de cada um. Os caminhos eram 
diferentes. Esaú nem conhecia a família de Jacó. Jacó nem conhecia a família de Esaú.

 Qual era a dificuldade de ligar para Jacó? Mandar uma mensagem? Convidar para um almoço? Macarro-
nada de domingo? Pizza no jantar? Ou o bolo de fubá? Com um pouco de queijo ralado e erva-doce. Baita 
delícia! Lembrança de um tempo que ainda existe nas memórias... Tempo congelado. Sorrisos. Judite sabia 
fazer... Juro! Tinha aprendido com a vó Sara!

 Tomou mais um café. Olhou, de novo, a cidade. São Paulo era linda!

 Rezou ao Altíssimo. Não era disso... Precisava saber o que fazer. Ainda tinha tempo. Ainda tinha possib-
ilidade. Ainda tinha família. Ainda tinha Jacó!

 Deitou. Fechou os olhos.

 Adormeceu? Sonhou? Acordou? Viveu?
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ENTRE O VISÍVEL E O INVISÍVEL: 
DOCUMENTÁRIO SOBRE “CORPO FECHADO” 

ESTREIA NO 3º REC CONQUISTA
Filme de Marcelo Lopes chega às salas de cinema nesta quinta (17), com exibições 

em Vitória da Conquista e Salvador.

afonsoribass@gmail.com
POR AFONSO RIBAS

Estreia nesta quinta-feira (17), como parte da programação do 3º REC Conquista, o documentário Contra o Veneno 
Peçonhento do Cão Danado, de Marcelo Lopes. Com distribuição da Umbuzeiro Filmes, o longa-metragem entra 
em cartaz no Centerplex Boulevard, em Vitória da Conquista, e terá exibição única em Salvador, às 18h30, na Sala 

de Arte.

Gravado entre as regiões da Chapada Diamantina, Recôncavo Baiano e Sudoeste da Bahia, o filme mergulha nas histó-
rias de quem afirma ter o corpo fechado, uma crença popular ancestral, presente na cultura brasileira, que mistura espi-
ritualidade, oralidade e proteção contra o mal. Entre rezas, benzimentos e encantamentos, o longa busca recuperar essas 
narrativas que, embora colocadas à margem, continuam vivas na memória popular.

“Essas histórias não sumiram. O que acontece é que elas parecem tão inacreditáveis que muita gente tem medo de 
contar”, afirma o diretor Marcelo Lopes. Inspirado por um caso ocorrido no início do século passado, a Chacina do Taman-
duá, quando dois homens disputavam poder e diziam possuir o corpo fechado, Lopes iniciou uma pesquisa que cruzou 
caminhos, crenças e sotaques, em busca de narrativas que desafiam a realidade.
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Memória como proteção

A produção foi resultado de uma longa 
escuta e de mais de 30 horas de gravação. 
Nasceu com o propósito de preservar sabe-
res, mas sem o compromisso de provar ou 
negar o sobrenatural. “O filme não é sobre 
religião, é sobre memória. A crença no cor-
po fechado é também uma forma de se pro-
teger do medo, da violência, da morte. Uma 
defesa simbólica contra o que nos atraves-
sa”, explica Lopes.

O título, retirado de uma reza católica en-
sinada por Padre Cícero, evoca esse desejo 
por proteção: “contra o mal-olhado, contra 
as forças ruins e contra o veneno peço-
nhento do cão danado”. “Não é o meu papel 
julgar. O que me interessa é registrar o que 
o outro tem a dizer e deixar que essas his-
tórias continuem a circular”, complementa 
o diretor.

Com uma linguagem que flerta com o realismo mágico, o filme apresenta histórias de desaparecimentos inexplicáveis, 
transformações sobrenaturais e pactos com o invisível, sempre atravessadas por uma dimensão de mistério que resiste à 
lógica. Muitas dessas narrativas, como lembra Marcelo Lopes, ainda circulam entre as famílias do interior e são passadas 
de geração em geração como heranças orais que guardam traços de identidade. 

Contra o Veneno Peçonhento do Cão Danado é uma produção da  TV Local Cine Vídeo e do Instituto Mandacaru. É 
o terceiro longa-metragem a estrear no 3º REC Conquista, que este ano celebra o tema “O Interior Ocupa as Telas”. A 
programação segue até 14 de maio e reúne lançamentos que fortalecem o cinema produzido fora dos grandes centros 
urbanos. Confira o trailer oficial aqui.

Além das exibições em Vitória da Conquista e Salvador, o público poderá acompanhar uma série de atividades rela-
cionadas ao filme na programação do evento, incluindo sessão debate, entrevista ao vivo com o diretor Marcelo Lopes e 
programas especiais sobre a produção veiculados no canal da Umbuzeiro no YouTube. Todos os detalhes, assim como os 
dias e horários de cada sessão, podem ser conferidos nas páginas da Umbuzeiro no Instagram e Linkedin.

Este projeto foi contemplado nos Editais da Paulo Gustavo Bahia e tem apoio financeiro do Governo do Estado da Bahia 
através da Secretaria de Cultura via Lei Paulo Gustavo, direcionada pelo Ministério da Cultura, Governo Federal. Paulo 
Gustavo Bahia (PGBA) foi criada para a efetivação das ações emergenciais de apoio ao setor cultural, visando cumprir a 
Lei Complementar no 195, de 8 de julho de 2022.

SERVIÇO

Filme: Contra o Veneno Peçonhento do Cão Danado

Direção: Marcelo Lopes

Distribuição: Umbuzeiro Filmes

Produção: TV Local Cine Vídeo e Instituto Mandacaru

Data de estreia: 17 de abril (quinta-feira)

Onde: Centerplex - Boulevard Shopping (Vitória da Conquista); Sala de Arte (Salvador)

Sobre a Umbuzeiro Filmes 

A Umbuzeiro Filmes é fruto da união de um coletivo de produtoras de cinema e audiovisual da região Sudoeste da 
Bahia. Pioneira no interior do estado, a distribuidora foi criada para dar visibilidade e projeção a produções cinematográ-
ficas desenvolvidas fora dos grandes centros urbanos, tornando o cinema brasileiro cada vez mais rico, diverso e plural.

Atualmente, sete produtoras fazem parte da Umbuzeiro Filmes: Ato3 Produções, Catingueira Filmes, Dominó Produ-
ções, Filipe Sobral Produções, Licuri Produções, Remendo Produções e Retratos Filmes. Todas estão sediadas no municí-
pio de Vitória da Conquista, localizado a cerca de 500 km da capital do estado, Salvador.
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Conta de energia 
subirá ao menos 
3,5% em 2025, 
estima Aneel

sistemas@comuniquese3.com.br
POR ENERCONS

As tarifas de energia elétrica no Brasil devem aumentar em média 3,5% em 2025, abaixo da inflação proje-
tada para o ano, diz a Aneel (Agência Nacional de Energia Elétrica). As cobranças adicionais, geradas pelo 
sistema de bandeiras tarifárias, ainda devem afetar a conta de luz e podem atingir os consumidores já a 

partir de maio.

A Aneel divulgou nesta segunda-feira (7) a projeção de aumento para este ano. O número está abaixo das esti-
mativas de 5,6% para o índice de IPCA e 5,1% para o IGP-M.

Pelos cálculos da agência reguladora, a alta tarifária em 2025 reflete principalmente aumentos de 2% da chama-
da “parcela B”, que engloba os custos com a atividade de distribuição de energia, e de 1,6% dos encargos setoriais, 
principalmente a CDE (Conta de Desenvolvimento Energético), que reúne os principais subsídios do setor elétrico.

Uma queda de 2,7% de componentes financeiros da tarifa ajuda a frear a alta, puxada pela devolução aos con-
sumidores de valores cobrados a mais na conta de energia antes da exclusão do ICMS da base de cálculo do PIS/
Cofins.

No entanto, cobranças extras na conta de luz devem começar a ser vistas em maio, provavelmente com aciona-
mento da bandeira amarela conforme projeções de analistas, em função do cenário mais desfavorável para gera-
ção de energia elétrica no país.

Além da entrada no período seco, que afeta a energia hidrelétrica, ainda principal fonte da matriz brasileira, os 
custos de geração têm sido afetados por um modelo de precificação mais avesso a risco. Isso faz com que o preço 
no mercado de curto prazo aumente, ainda que os reservatórios das hidrelétricas estejam próximos de 70%, em 
níveis considerados confortáveis no passado.

Cenários da CCEE (Câmara de Comercialização de Energia Elétrica) indicam maior probabilidade de bandeira 
amarela na conta de luz no próximo mês, adicionando à conta de luz R$ 1,88 a cada 100 quilowatts-hora (kWh) con-
sumidos, depois de cinco meses com o acionamento da verde, sem cobrança extra.

A corretora Warren Rena também prevê bandeira amarela em maio, seguida por uma sequência de bandeiras 
vermelhas patamar 1 e vermelha 2 entre junho e outubro. A previsão da instituição é de bandeira verde em dezem-
bro, de modo que não haveria impacto para o IPCA do ano, estimado em 5,5%.

Hoje, cobra-se a mais dos consumidores R$ 4,46 a cada100 kWh na bandeira vermelha 1 e R$ 7,87 por 100kWh 
na vermelha 2.

Já a Ampere Consultoria, que fornece soluções para os setores de energia e agronegócio, projeta atualmente 
bandeira amarela em maio e bandeiras vermelhas até novembro, encerrando o ano com bandeira novamente ama-
rela. As previsões da Ampere serão atualizadas nesta semana.

A cobrança extra na conta de luz via bandeiras foi criada para repassar de forma mais imediata aos consumido-
res os aumentos nos custos de geração de energia. O mecanismo também serve para conscientizar os consumido-
res sobre a situação de geração elétrica do país e eventual necessidade de economia de energia.

Além do preço spot de energia, chamado de PLD, outros fatores entram no cálculo das bandeiras tarifárias, 
como o risco hidrológico (GSF, na sigla em inglês), que expõe os geradores hidrelétricos ao mercado de energia de 
curto prazo.

Em 2024, a bandeira tarifária foi verde aos consumidores até julho, quando foi acionada a amarela. A cobrança 
adicional voltou em setembro e se seguiu até novembro, com o ano encerrando com a bandeira verde em dezem-
bro.

FOTO: DIVULGAÇÃO 


